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1 筑穂桜の園 塚本　しのぶ 既に取り組んでいる

たくさんの施設が取り組みをさ

れている事が知れてよかった

職員一人一人の意識が大

切であると思いました。ま

た、腰痛がない人には響か

ないといわれ、本当にそう

だと思いました。なので、長

期的に取り組んでいかない

といけないと改めて思いま

した。

継続しないと効果は出ないし

止まると元に戻ると教えてい

ただき、私たちの施設でも、

ノーリフティング委員会をはじ

め活動し始めているので引き

続き、長期的に取り組んでい

きたいと思います。

ポイントや休日など楽しく

ノーリフティングケアに取り

組まれていて良いと思っ

た。

移乗方法の統一と指導方法

の統一をするために全体研

修や個別対応し、動画マニュ

アルで取り組まれ、とても勉

強になりました。

セルフエクササイズとして、仕

事や隙間時間に運動を行える

ような掲示物を作成されとても

参考になりました。また、皮膚

びらんの発生件数がボードの

活用で減少されたとのことで、

やはり福祉用具の必要性を感

じました。

身近な施設でも、腰痛予防への

意識する機会を設ける工夫に取

り組まれていることを知り、私たち

も見習って取り組んでいきたいと

思いました。

ノーリフティングケアの取り組

みを長期的に継続していきた

いと強く思いました。

教える人で自身も成長できる

と学びましたので、施設に持

ち帰り、ノーリフティング委員

会メンバーと協力し合い他の

スタッフにも普及できるように

したいと思いました。

参加したい

とても勉強になりました。施設に持ち帰り、

ノーリフティング委員会を盛り上げられる

よう、他のスタッフと協力し合っていきたい

と思いました。本日はありがとうございまし

た。

2

特養　ムネだざ

いふ

谷岡　喬 無記入

ノーリフティングといって様々な

福祉用具を導入しては、出来る

職員と出来ない職員がいて宝

の持ち腐れになったということ

を良く耳にしたり、見たりしたこ

とはありましたがいろんな取り

組みをされているんだなと思い

ました。

原理原則、基本が大事とい

うのに、すごく共感します。

組織体制を整えることの重

要性、中間層とポジティブ

になど、とても勉強になりま

した。ケア方針などをどの

ように取り組んでいくかに

ついて考えていきたいと思

います。

多くの取り組みに頭が下がり

ます。また、さまざまな失敗

談や取り組み内容が聞けて

良かったです。ありがとうござ

います。アセスメント、説明が

大事と思いましたので、

PDCAではなくAPDCサイク

ル.とOODAの取り組みができ

ればと考えさせられました。

また、皮膚トラブルについて

はスキンケアも考える必要が

あるかと思いました。

職員のモチベーションアッ

プをして楽しく取り組みが

できると面白いと思いまし

た。

職員の統一した指導の仕方

は難しい課題だと思います。

どうしても自己流が発生して

いくと思うので、やはり、継続

が大切だと感じました。

元気いっぱいの発表有難うご

ざいます。取り組み内容が目

につく工夫は大事たなと思い

ました。腰痛体操有難うござい

ました。

現場だけでやれることは限られて

いると思っていますのでトップや

融資がしっかりとかみ合うと成果

が大きいなと感じます。ライト層の

取り組みもうまくいっているような

ので羨ましい限りです。

職員に考えさせ、意見を言って

もらう・・、なかなか自分の意見

を言わない人がどんどん言っ

てくる人、様々な方がいますよ

ね。教え方、伝え方のスキル

向上が自分自身必要だなと思

います。ノーリフティングの発

音が良かったなと思いました。

さまざまなバックアップが受

けられるといいなぁと思いま

す。

その他

介護者がボディメカニックスに全く関心が

ないように感じることが多々あります。自

分自身の身体の使い方などを意識してい

ないので身体に負担がかかる箇所が固

まってしまうのではないかと考えます。

3

ケアセンターひま

わり苑

瓜生昌敬

取り組みを具体的に予定し

ている

令和５年度の事業は継続しま

すか?

質問ではありませんが、７０

歳まで働かれた方の話は

本当にわかりやく、目標とさ

せていただきたいと思いま

す。

失敗談を含め、非常に参考

になりました。今後の運営に

も活かさせていただきたいと

思います。

ポイントの仕組みはモチ

ベーションも高まって参考

にしたいと思います。

ショートムービーのマニュアル

など当施設でも、応用できそ

うなので参考にさせていただ

きます。

すきま時間のストレッチなど面

白いアイデアだと思いました。

３年目の施設としての基礎固めと

後進の指導、勉強になりました。

講師見習いお疲れ様でした。

経験を生かしたサポートという

点、非常に分かり易かったで

す。

地域連絡協議会の重要性が

わかりました。ありがとうござ

いました。

参加したい ―
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ケアセンターひま

わり苑

立石未来美

取り組みを具体的に予定し

ている

今年度からノーリフティングに

関わらせていただき、このよう

な取り組みがある事を初めて

知りました。これから勉強させ

ていただきたいと思います。

理念・目的をしっかりと理解

し、ノーリフティングケアに

取り組んでいくこと、双方に

とって優しいケア、職員間

どうしの横のつながりの大

切さがわかりました。

失敗や成功を繰り返し、現在

も尚成長しながら取り組めて

いるモチベーションはとても

素晴らしいと思いました。

１年目の取り組みから、楽

しくいろいろな課題に取り

組んでおり、凄いなと思い

ました。ポイント制職員の

やる気、取り組み施設など

が分かり易いと思いまし

た。

具体的なプランニングができ

ており、職員教育の充実が図

れており、ケアマネなど施設

外との職員との連携が素晴ら

しいと思いました。家族も安心

されると思いました。

腰痛予防に対する体操、指導

に対する工夫などは明日から

でも参考になると思いました。

効果の確認など、さらなる改善、

腰痛予防に対する工夫がとても

素晴らしいと思いました。職員全

体で取り組んで職員も充実が図

れていると思いました。

１年目やこれから参加していこ

うとする施設スタッフにとって、

講師の方との関わりはとても心

強いと思いました。指導する立

場になることで自己の施設に

対する振り返りにもなると感じ

ました。

ノーリフティングケアの普及

促進、他施設との情報共有、

連携は今後もっと必要だと思

いました。

その他

これから、モデル施設の方の取り組みを

参考にノーリフティングケアに取り組み、

双方にとって良いケアを行っていこうと思

います。また。リハビリ職員として身体の

使い方や腰痛に体操なども積極的に指導

していきたいと思います。
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ケアセンターひま

わり苑

野口　達也

取り組みを具体的に予定し

ている

コロナ禍で、着々と取り組んで

いる事業所が増えている現状

は素晴らしく思う。育成システ

ムもしっかり整っているようで、

これから取り組む事業所は安

心できると思う。

この事業が促進されること

で結果的に利用者、スタッ

フ共に「幸せ」になることが

最終的な目的であることが

重要であると感じた。目的

の捉え方も考え方は人それ

どれであって答えはひとつ

ではなく、物事の捉え方が

考え方が大事てあると教

わった。

何度も失敗を繰り返して、こ

こまでの成果まで持ってくる

ことは本当に大変だったと思

います。あきらめずに進んで

こられたこと、本当に脱帽で

す。やはり、スタッフが変わる

ごとに一から指導していくこと

は大変だと思いますが、しっ

かりマニュアル化し、スタッフ

全体で取り組むことが大切で

あると感じました。ありがとう

ございました。

ノーリフティングケアを促進

しながら楽しむことを忘れ

ずに実践されている事。素

晴らしいと思いました。ポイ

ント制も面白かったです。

これからが楽しみです。

違う地区で取組大変だと思い

ます。１つの場所でも大変だ

ろうとご苦労お察しします。で

すが、地区が近く、互いの協

力体制がしっかりしているよう

で難しさをそんなに感じさせな

い取り組み方をしていると思

いました。

メンバーの半数程度の変更か

ら始まり大変だったと思いま

す。ですが、「やる気」がコアメ

ンバーに感じられ、チーム全体

で取り組む施設が良く伝わりま

した。コロナ禍でも、手作りでス

ライディングシートを作ったりと

コロナだからとあきらめずに

「出来ることを考えて実践す

る」ができて素晴らしいと思い

ました。

３年目での進め方は本当にスタッ

フの気持ち次第だと思います。長

くなればやる気も落ちていくことも

多いはずですが、こちらでは、今

までで一番盛り上がったとのこと

で驚きました。コアメンバー、その

他のスタッフがもう、しっかりノーリ

フティングケアが当たり前になっ

てきていることの証明だと思いま

す。うちも、そうなれるように進め

ていければと感じました。

取り組みしてからの講師見習

いの体験は、また違う視点や

不安があったと思います。です

が、一期の頃の経験があるか

ら出来たんだろうと思います。

やってきたからわかる事、困っ

たことは次の方たちへの力に

なるので良い経験をされたと思

います。自己成長もより促され

たと感じました。

参加施設の取り纏めや会

合、報告会など、さまざまな

活動のバックアップをしてい

て活動「取り組み施設は安心

して取り組めるのではないか

と感じます。バックアップ大変

だと思いますが、これから取

り組む施設の手助けを継続

していただければと思いま

す。

その他

今回、参加させていただき、大変参考にな

りました。ノーリフティングケアの先輩方の

悩みや喜びが聞けて良かったと思いま

す。これから実施していくことの大変さや

重要さを改めて気付かされるがします。あ

りがとうございました。
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特養　ムネだざ

いふ

中村　真理

今から取り組みを検討す

る

今日の研修に参加させていた

だくまで福岡県がノーリフティン

グケア普及促進事業をしている

こと知りませんでした。とても参

考になり、改めて福祉施設当施

設でも、是非取り入れていきた

いと思いました。

施設の理念に沿ってノーリ

フティングケアの導入の仕

方や、なぜ必要なのか、や

るからには、継続と職員一

人一人の意識づけが大切

と思います。

ノーリフティングケアを実践す

ることで職員の腰痛軽減が

出来ていたので是非、取り入

れたいと思いました。

介護職員が高齢になり、身

体の限界で仕事を辞めざ

るを得なくなった場合、こ

のノーリフティングケアを取

り入れることで長く仕事が

できる事ができたらメリット

大ありなので是非、取り入

れたいと思いました。

ノーリフティングケアの導入に

あたり、組織づくり、教育体

制、研修からアセスメントプラ

ンニングがしっかりされてお

り、職員の周知に対し動画マ

ニュアルの作成など工夫され

てとても参考になりました。

発表者の方がとても元気だっ

たので、この施設が、この取り

組みに楽しく、教育での取り組

みがしっかりされて楽しみなが

らできる事を考えられ、腰痛軽

減されている活動がとても良

かったです。

腰痛予防対策委員会を立ち上

げ、見直しながら、職員たちにも

実践してもらいながら経験を重

ね、職員一人一人が実践できて

いるかを常に把握されている事

が継続に繋がり出来ていると感

心しました。ノーリフティングケア

を実践することで入居者様の皮

下出血等が少なくなった結果がで

ていたことが効果の証だと思いま

した。

気付き、学びが明確で分かり

易かったです。何のために必

要か行動するかが委員会を通

していくかがマネジメントとして

必要。皆が同じ想いでノーリフ

ティングケアを伝えることが大

切だと思います。

― その他

ノーリフティングケアの実践報告を聴き、

効果が出ていた為、是非当施設でも取り

入れたいと思いましたが、先ずはそれに

あたり、施設の現状の把握が必要だと思

いました。導入をしっかりしないと継続は

難しいと思います。先ずは導入されている

施設の見学に行きたいと思います。とても

参考になり有難うございました。

7 春日市 豊田　佳史 行政

事業の内容が分かり易く序論と

して良かったと思います。

ノーリフティングケアについ

て事業所にどのように興味

をもってもらうか考えるうえ

で学ばせていただきまし

た。

スタッフだけでなく、利用者に

とってもノーリフティングケア

が有益である事がわかりまし

た。

スタッフの方が前向きに取

り組むことができるような

工夫がなされているなと感

じました。

課題を見つけて課題解決へ

のアプローチのスピード感に

感心させられました。

元気があって良かったです。

分かり易い説明だったと思いま

す。

事業所に本事業を紹介する上

で、貴重なお話を聞けました。

本市の事業所からも、コロナ

の検査キット配布については

継続の要望がありますので、

県の方に伝えていただいて

有難うございました。

参加できない

資料にページ数を振って欲しいです。勉

強になりました。ありがとうございました。

市内の事業所にも参加してほしいです。　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

(事務局からのコメント(事務局からのコメント(事務局からのコメント(事務局からのコメント)　冊子は令和４年

度報告書として作成したものであり、当日

の配布資料として作成していませんでし

た。また、予算の関係でページ数を入れ

ていません。ご理解いただきますようお願

いいたします。

8 未記入 未記入

今から取り組みを検討す

る

― 職員の負担↓

取組んでいないのでわからな

い

ポイント制は楽しそう ― ― ― ― ― ― ―

9 特養　宝生園 金丸義則 既に取り組んでいる

ノーリフティングケアを導入する

施設が増えた事、NPOの努力

には頭が下がります。

ノーリフティングケアの継続

で他の不適切ケアの発見、

改善につなげられる。

七転び八起き、どのような取

り組みも同様と思うがしつこく

続けることが重要と感じた。

ポイントで休日の付与、そ

れを許可した管理者が素

晴らしいです。

施設長のリーダーシップの高

さで導入が進んでいると感じ

ました。

新人指導にベテランを入れる

のは良い考えです。移動によ

るメンバー交代はうちも悩んで

います。

取り組みをやりっぱなしにしない

のは重要と思います。それを行っ

ているのは素晴らしいと思いま

す。

答えを教えるのではなく、人材

を育てる視点が必要との考え

は、自分が自施設でノーリフ

ティングケアを進めるのにも必

要と思いました。

横倉施設長の外交力、フット

ワークの高さには感謝するこ

とが多かったです。手探りで

始めたころと比べて随分進歩

したなと感じました。

その他　個人参加でよ

いなら。施設としての参

加は法人の事情で難し

いです。

福岡県にノーリフティングケアが進んだの

はNPO福祉用具ネットの皆様の努力の結

果と思います。頭が下がります。

２月１５日アンケートのまとめ　(モデル施設以外の皆様の感想) 回収率８６％



10 老健こが21 山下千里

今から取り組みを検討す

る

概要は大体理解できた。自施

設に持ち帰り検討してみたいと

思った。

導入に向けての考え方など

が参考になった。

自分自身の職種が看護師な

ので、入所者利スキンケアや

拘縮予防の面からノーリフ

ティングによる改善点を聴き

たかったので、すごく参考に

なった。(腰痛予防だけでな

く、利用者、入所者のことを

優先したり、勿論、腰痛予防

も大事ですが。)

ポイント制という新しい考

え方を知り、面白いと思っ

た。

導入方法など参考になった。

是非、同法人内でも情報共有

していただきたい。

クラスター時のケア対応など参

考になった。

色々な対策や支援の方法など参

考になった。

講師として教える立場の気持

ちや難しさが伝わってきまし

た。人材育成など難しい課題

です。

地域の取り組みや職場の状

況など参考になった。

その他　日程や参加方

法によって考慮したい。

特になし

11 久留米昌普久苑 末囊　秋彦

今から取り組みを検討す

る

コロナ禍における事業であっ

て、これだけの成果をあげられ

ている事に大変感銘を受けまし

た。

ノーリフティングケアの技術

にばかり注目していたので

すが、理念、考え方から取

り組む重要性を学ばせてい

ただきました。

一度、委員会の解散を経験さ

れたところから現在の状態ま

で普及されたことに大きな刺

激を受けました。あきらめな

い。続ける事を学びました。

新しい取り組みに対し、楽

しさを加えて実践されてお

り、大変参考になりました。

指導者により、教育内容が異

なり、非教育者の混乱へと繋

がる事へのアプローチの仕方

について学習になりました。

発表者に人を引き付ける魅力

があり、そこから取り組みが充

実したものであると感じられ、

興味を持って学習できました。

クラスター状態でも活動をされ

ており、勉強になりました。

施設全体で取り組むにあたり、そ

れぞれの役割をもってもらうことで

取り組みに対する意識の向上に

つながる事を学びました。

行動することで研修内容の意

図を理解することの大変さを学

びました。人材育成の視点を

持つこと。

地域の活発な活動状況を知

ることで、自施設でも速やか

に取り組むべきだと感じまし

た。

参加したい ―

12

サンシャインプラ

ザ

伴

今から取り組みを検討す

る

―

理念、目的が一致し、リー

ダーシップをとる職員の人

選が大切である。取り組み

がもたらす効果をいかにし

て伝えていくかも大切であ

ると関しました。

継続することの難しさは、どこ

の施設でも抱えている課題と

考えます。熱意を持ったチー

ムを構成することが重要だと

感じました。

職員がやる気を出すインセ

ンティブを用意することも

効果的だと考えます。

指導方法の相違は、当法人

でも課題です。ケアの統一と

いう目的のための取り組みと

しても有効だと考えます。

感染時にどうするのか、事前

に準備しておくことの大切さは

実感しています。メンバーの入

れ替わりにより、ケアの質が低

下しない体制づくりが必要だと

感じます。

職員全員が何らかの役割を持つ

事で全体の場があがると思いま

す。笑いも必要だと感じました。

他施設の状況を知る機会は現

場職員にとって貴重なものだと

思います。管理者だけでなく、

現場職員が交流できるきっか

けになると感じました。

悩みを解決するためにも、横

の連携は非常に大切だと考

えます。

その他 ―

13 エルンテハイム 小森　臣多郎 既に取り組んでいる

理念・目的をもって動いてい

き、さまざまな研修を受け、取

組んでいかないといけないと驚

かされました。(施設がノーリフ

ティングケアを取得するには)

職員が安全で働きやすい

職場になり、入居者様にも

優しいケアが行えると感じ

ました。ノーリフティングケ

アを行う事で６０代の職員

でも安心して働ける環境が

作れると思った。

移乗時、福祉用具をしっかり

活用することとスタッフの腰

痛予防になるため、しっかり

と活用するようスタッフに声を

かけていき、統一したケアが

行えるよう取り組んでいこうと

思いました。(皮下出血・剥離

予防にもなる。)

うちの施設でも業務に入る

前や委員会の際など腰痛

体操をした方がいいと思い

ました。腰が痛くないかア

ンケートをとるのもいいなと

思った。ノーリフティング休

日は面白いなと感じまし

た。

人によって違うやり方の移乗

が内容、全体研修、参加でき

なかった職員は個別対応で

統一した移乗のやり方が出

来、教育体制が取れるなと感

じました。

新人職員を委員会で教育する

際に、ベテラン職員が入ってい

なかったので、内の施設でも、

ベテラン職員を何名か入れて

新人職員を教育していきたい

と思いました。

改善・改革に向けて取り組むため

には、古参メンバーは「しっかり

チームをマネジメントする事」が大

変重要だと私も思いました。そうし

ないとわからないままだと感じま

した。

うちの施設では、まだノーリフ

ティングの計画表がないため、

今後行う中で他の取り組んで

いる施設の資料を参考にし、

作成していきたいと思いまし

た。指導していく際は、職員に

考えさせ、問題解説が出来る

よう心がけていきたいです。人

材育成の為にも。

私の施設は柳川にあり、柳

川・みやま地区介護サービス

事業者連絡会より、ノーリフ

ティングケアの勉強会がある

事を知らなかったので、今後

参加したいと思いました。少

しでも職員の腰痛予防になる

なら。

参加したい。 ―

14

デイケアセンター

順風

木下　史子 対象外??

福岡県ノーリフティングケア普

及促進事業を知ることが出来

て良かったです。

ポジティブと中間層、ポジ

ティブではないの働きか

け、中間層とポジティブに

入れ込んでいきたいと感じ

ました。

福祉用具の選定とプランニン

グの大切さ、複数のデモ機を

入れて自施設にあった福祉

用具を探せる事を知りまし

た。

朝の始まりが体操からと自

ら意識し、体操を取り入れ

る職員が増えたことが素晴

らしいと思いました。

毎日使用する車椅子の変更

から行っており、自施設でも

可能な取り組みだと感じまし

た。近隣施設ということもあ

り、とても身近な発表だと思え

ます。

健康管理での取り組みでセル

フエクササイズ、仕事の隙間

時間に運動を行えるよう掲示

物を作成することは自施設で

も可能なのですぐに取り組み

たいと思いました。

腰痛予防意識や介護技術の定着

が大切と思います。何に対しても

やりっぱなしにせず、効果・結果

の確認まで行う事の大切さを知り

ました。

教える経験を積むことで自信と

現場が成長する好循環。腰痛

のない労働安全衛生水準の高

い施設を目指すという言葉が

印象的でした。

検査をして陰性であれば、事

業所間の壁を乗り越えられた

ら嬉しく思います。

その他

一日一回の腰痛予防体操など現場のス

タッフを巻き込みながら行いたいと感じま

した。遊び心や飽きさせない心を仕事業

務の中に入れ込みたいです。勉強になっ

た一日でした。ありがとうございました。

15 特養　延寿苑 竹本　直樹

今から取り組みを検討す

る

―

とても共感しております。手

段などが目的化されている

場面を多々見かけます。職

員に対し、年２回の対話会

を実施し、理念の周知を

狙っているのですが、なか

なかうまくいっていませんで

したが、コツコツやっていき

たいと思います。

ノーリフティングケアでの挫

折からの学び、とても勉強に

なりました。やはり、簡単では

ない・・。でも、やりがいがあり

そうです。

楽しんで取り組んでいる姿

がとても素敵でした。職員

のやる気をうまく引き出し

ている感じがとても勉強に

なりました。

全体への周知には、全体だけ

の研修ではなく、個別の指導

も必要性が高いと感じました。

ストレッチタイム助かりました。

人が変わっても丁寧な引継ぎ

などされておられ素晴らしいな

と思いました。また、課題もしっ

かり引き継ぎ実践し、克服して

いかれており、とても素敵だな

と思いました。

一つひとつの課題に対しても丁寧

に対応しておられており、とても素

晴らしいと思いました。また、様々

なスタッフの巻き込み方がGOOD

です。やはり、近道はなくコツコ

ツ・・。早く取り組まないといけな

いなと感じました。

1、取組みを継続してきて、浸

透してきていることがお話を通

じて伝わってきました。2.教える

側の役割の大切さが伝わって

きました。ノーリフティングケア

だけてなく、介護現場では、さ

まざまな場面で教える立場に

なることがあると思いますの

で、教える事を伝える側のもの

として、とても勉強になりまし

た。

横のつながりの大切さ、ま

た、そのために行政に求める

こと具体的でとても分かり易

かったです。

参加したい

本日の報告会を職員に見せることは可能

ですか?とても有意義なお時間、ありがとう

ございました。

16 特養　延寿苑 篠倉　誠 既に取り組んでいる

福岡県ノーリフティングケア普

及促進事業についてはじめて

知ることが出来ました。

我々の施設でも福祉機器

を少しずつ導入しています

が、中間層の考えの職員

が多いと思っています。見

直すきっかけになりました。

我々の施設でも、一度、二度

失敗している状態なので、今

後の取り組んでいく中のヒン

トを得ることが出来また。

職員全体で取り組むにあ

たってのユニークな活動、

それが興味を持ち、生き生

きとした職場を築けている

と感じました。発想、ネーミ

ング等が素晴らしいと思い

ました。

移乗方法が人によって教え方

が違う事は自法人でも課題と

なっています。チェックシート

やアセスメントに関しては統

一するためのツールとして大

変参考になりました。

新人教育の際に、ベテランを

巻き込んで行う事は良い気づ

きでした。また、エレベーター

の待ち時間の活用も参考にし

ます。

何の取り組みにしても、巻き込ん

で任せてみることの大切や難しさ

はあると思う中で素晴らしい発表

であったと思います。きちんと

チームをマネジメントする事。重

要性を改めて感じました。上司も

部下も小さなことから巻き込んで

実践してみたいです。

普及促進事業がスタートして数

年経過している中で、サポート

体制が向上していると感じまし

た。我々も今後内部で巻き込

んで可能であれば、この事業

に参加できればと感じます。

筑後地域、隣の市を中心に

ノーリフティングケアの考え

方や実践施設がこんなに広

がっているとは思ってもいま

せんでした。今後、当施設で

も推進していく中で今後関わ

ることが出来るようになれば

と思います。

― ―

17 特養　こころ 祝　由高

今から取り組みを検討す

る

― ― ― ― ― ― ― ― ― その他 ―

18

九州ホームケア

サービス

権藤

対象外と記載??　通所な

のに・・

福岡県ノーリフティングケア普

及促進事業の内容を理解でき

た。

ノーリフティングケア活動

は、BCPの一環であること

を認識できた。

さまざまな困難に個別に工夫

して繰り返して取り入れて、こ

の活動が結実している事が

わかった。

腰痛対策での職場の活性

化を認知できた。

施設だけでなく、在宅介護の

取り組みに期待したい。

― ― ―

地域連絡協議会の活動につ

いては全くの無知でした。５

月１１日福祉用具体験会を楽

しみにしています・

―

19

さわやかコスモ

ス館

桝　規昭

今から取り組みを検討す

る

取り組みを行っている施設が増

え、結果も出ているので参考に

していきたい。

委員会や組織づくりについ

て学べた。

失敗し、再開時には不安も

あったとのことだが、それを

糧に取り組まれているので私

たちも前向きに取り組めると

思った。

ポイント制は、ノーリフティ

ングに限らず、いろいろな

業務に活かしたい。が、

我々株式会社で全国に施

設があるため、ハードルが

高い。形は変わっても参考

にできると思った。

同じ筑後地区で病院関連でも

お世話になっているので近隣

施設で取り組まれていること

がわかり頼もしいと思う。モニ

ターで動画を流し、自然と職

員の目につくようにすることは

参考になった。

元気にポジティブに取組まれ

ており、雰囲気も良いのだろう

と思った。実際に取り組む職員

さんのモチベーションも重要だ

と思った。

先ず、発表がとても上手でした。

中心メンバーを再編してより効果

的に進めてあり、今後の成果につ

いても知りたいと思った。

教える側の取り組みを知ること

が出来ました。誰しも不安があ

りますがどう乗り越えたのか知

れてよかった。

他法人、他施設間での連携

が取れているようで、自施設

で取り組みを始めるときに安

心できると思う。

参加したい

資料にページを打ってください。発表の資

料を探すだけで大変です。　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　アン

ケートを各発表に対してまとめるのは負担

が大きいです。選択式に何かあればコメ

ント記入するなどもっと手軽にして欲しい。　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　初めてノーリフ

ティング報告会に参加させていただき、他

の施設の取り組みを知ることが出来まし

た。すべてが参考になりました。自施設に

必ず活かしていきます。

20

特養グランヴィラ

大平

井手裕一

今から取り組みを検討す

る

―

ノーリフティングケアのみな

らず、一つの事に施設で取

り組む方向性を参考にした

い。

施設長に介入してもらい、設

備投資も凄いと感じた。うち

の施設ではまず無理。

発表を聴くと良い施設とい

うことが伝わってきました。

やらされている感がなくて

良い

―

少しの時間での体操などは取

り入れてみたい

― ― ― ―

様々な障害があり、内の施設では難しい

ことが多いと感じたが、簡単に取組めるこ

とを実践してみたい。

21 グリーンコープ 中野　涼子

取り組みを具体的に予定し

ている

知らない事ばかりで、今後の取

り組みの参考にしたいと感じ

た。

法人内で、どのように取組

んだらよいか整理が出来

た。

現場での工夫や苦労が理解

できた。

ビッフォーアフターの写真

は伝わりやすいと感じた。

動画は見やすいと思った。

休みが取れないと腰痛が増加

した。

中長期的な取り組みは計画書を

作成

他者へ指導するには、自ら理

解し伝える必要性も改めて感

じた。

施設の方の参加が多いが、

在宅でも取り組みがあればと

思いました。

その他　事業所に促し

たい。

―



22

デイサービス桃

園

山本　竜之介

今から取り組みを検討す

る

マネジメントという言葉の意味

が解らず、取り敢えず全体の話

を聞いていたという感じです。

目的を明らかにし、それを

実践することの難しさを良く

分かるように話してください

ました。マネジメントに関し

ても理解できるように話して

くださいました。

問題は、「続かない事」。そこ

にスポットを当て、対策をして

いたのが良かったです。あま

り、言いたくない事もあったで

しょうが、とても参考になりま

した。ありがとうございます。

ポイント制のユニークさで

職員の心をつかみ、続け

ていけるノーリフティングケ

アの良い例を見せていた

だきました。(いいな-、うち

でもやりたい。)

すごく、良くなっていっている

のがわかります。モニターの

リピート再生や個別のチェッ

ク、再チェック良いですね。

先ず、元気❣コロナ禍でありな

がら、できる事を探して少人数

での取り組み、すごかったで

す。

職員へ任せる取り組みを見て、最

終的に目指すところは、次の職員

へ任せられるように人を育ててい

くことだとわかりました。これを目

標に頑張ります。

講師としての目線から理解、行

う、学びを自主的にマネジメン

トしていくことの難しさとその成

果に触れられて良かったと思

います。

■バーンアウト?　ダントール

がわかりませんでした。介護

人材の問題に直接届く活動

だと感じました。県に物申す

感じが好きです。もっとやって

くれると嬉しいです。■ケア・

仕事の悩みに応じてくれると

いっていただき嬉しかっで

す。

その他

今回、参加したのは、事業所でノーリフ

ティングを通して、介護用具や介助方法

の良しあしを考え直し、職員不足に対して

解決するためです。地域連絡協議会は面

白いほど活動的なので参加したいです

が、上司と相談してからと思いました。

23 アットホーム福岡 船田　武志 既に取り組んでいる

初参加で事業自体を良く分かっ

ていなかったのですが、概要が

何となくわかりました。

職員の心理面や行動変容

などの話が管理者側の立

場から聞けて興味深かった

です。

時系列で内容が整理されて

おり、分かり易かったです。

ポイントカードや工務店な

ど楽しく取り組まれている

ので印象的でした。

ショーとムービーマニュアル

のアイデアは良く、参考にした

いです。

エレベーターの待ち時間のスト

レッチは良いなと思いました。

一般職員に役割を持ってもらう事

が重要だと思いました。

他施設に講師を派遣すること

までされており、いろんな意味

で勉強になるなと感じました。

情報交換を活発にされてお

り、他施設、他法人であって

も、同じ目的に取り組む仲間

なんだと感じました。

その他　管理職でもな

い、一職員のため、施

設に戻って検討します。

―

24 ヨコクラ病院 菊池賢二

今から取り組みを検討す

る

データ上でも腰痛軽減になるも

のだと感じた。

他者の行動変容に結びつ

けるにはどうすればいいか

考えさせられた。

適切な福祉用具の選択も重

要だと感じた。

ポイントをためて休日など

を与えるというのはユニー

クな発想だと思った。

組織体制や教育体制がしっ

かりしていると感じた。

コロナクラスターの状況下にお

いての取り組みや活動という

のも頭にいれておかなければ

いけないと感じた。

施設全体が一体となって取り組

みをされていたことが感じ取れま

した。

ゆっくりでもいいという言葉が

心に響いた。先ず、計画を立て

取り組み始めない事には一歩

も進まないと思った。

ノーリフティングケアに取り組

む施設が増えてきている事

は理解できたが、それが当た

り前になるには、まだまだと

ても時間がかかる事ではな

いだろうかと感じた。

その他

ノーリフティングケアに取り組み始めて、

ケアに対する時間的なものはどうだった

かなどを聴けたらよかった。時間がかかる

ようになることが予想されるが、その為

に、他の業務に支障をきたさなかったか

や、ノーリフティングのために大きく日常業

務の改善をしなければならなかったかな

ど。

25 ヨコクラ病院 手柴　史敬

今から取り組みを検討す

る

自分で思っているよりも多くの

施設で取り組まれている事に

驚きました。それに反して言葉

の浸透がまだ少ないのも現状

だと思いました。

ノーリフティングケアだけで

なく、何に動機付けられて

行動するのか、何を正しい

と思って周りを巻き込むの

か、改めて考えることが出

来ました。

早期離床・早期リハを唱えて

いる現状では、急性期や回

復期でも、積極的に取り入れ

ていく方が良いと思いまし

た。

プラスαの付加価値があ

れば導入は行いやすいが

職員からすると目的が不

透明にもなりやすいのでは

ないかと思いました。

勉強会より、ビデオを見る方

がライト層に対しても最初の

導入はしやすいと思いまし

た。

介護士とリハビリの視点の違

いがもあり、他施設との違いも

明らかだった。病院としてのモ

デルにしやすいと感じました。

若手や一般職員だけでなく、役職

の方が体操等を実施しているの

は、全体に普及しやすいと思いま

した。巻き込む勇気、任せる勇

気、大切だと思いました。

ファッとしかわからなくても、頭

の片隅にある事で行動が変わ

るなどモデル施設を参考に

徐々に理解が深まればよいと

思いました。

楽しみながら活動できる機会

や環境設定に期待していま

す。

2

看護師だからとかリハだからとかではな

く、介護のプロである介護士など多職種で

巻き込んてディスカッションし、する側、さ

れる側　手伝う側とともに生活の質が向上

する関係に微力ながらも貢献できるように

頑張りたいです。

26 恵の家 吉田　文枝

その他：グローブ、フレック

スボード、スライディング

ボード使用中だが面倒だ

と抱える介助している方も

居る。

￣

どの施設も職員の年令が

上がっている。ノ―リフティ

ングケアをの取り組みがで

き、７０歳まで働けたと・・・

とても素晴らしく思いまし

た、

失敗と工夫を繰り返す。そし

てノ―リフティングケアの効

果につながっている事がとて

も良く分かりました。

教える体験をつかむことで

自分も成長する好循環は

何事にも言えると思いま

す。私も実践してみます。

２つの施設を合理的にアセス

やプランニングを行っていて、

とても楽しい勉強になりました

教育体制の強化は本当に大

変だと思う。

チームワークがとても大切だと思

いました。少しずつコツコツと行っ

ていくことが大切だと思いました。

まずは計画、実践伝える側、

聞く側双方の思いを察するの

は３年培ってきたことが素晴ら

しいです。

他施設への指導、自信をもっ

てと・・・何事にも自分の体験

を生かし行っていくのは仕事

でも同じなんだと私も気づか

されました、

参加できない ￣

27

特養　　　　　　　　

　ふるさとホーム

吉田　修

今から取り組みを検討す

る

￣

実際の取り組みの経過を

分かり易く説明されとても

勉強になりました話が面白

くとにかく興味がわきまし

た。

失敗体験からの気付き、学び

を中心に施設での取り組み

についての難しさがよくわか

りました。継続させる方法を

考えることの大切さを感じま

す。

ポイント制による休日の特

別支給には大変驚きまし

た。施設全体での協力体

制を感じました。

―

腰痛予防への体制（見える化）

を実践されていること。クラス

ター発生時の継続支援の検討

等、勉強になりました。

効果判定、誰が、いつまでに、な

どの手順がしっかり機能しておら

れることが分かりました。改善策

までを考えることの大切さを感じ

ました。「遊び心」っていうのもい

いものですね。

― ― その他 ―

28 グランヴィラ太平 岡本　京子 その他

初めての参加でいろんな活動

があることを知りました。

ノ―リフティングケアのお話

はもちろんですがいろんな

意味でとても勉強になりま

したとても感じるものがある

講演内容でした。ありがとう

ございました。

ノ―リフティングケアの成功

例だけでなく失敗例も話が聞

けてとても勉強になりました。

できることはすぐに改善す

るというのはとても良いこと

だと思います。ポイント制と

いうこともおもしろいと思

う。職員さんのやる気が見

えるようでした。

腰痛調査の結果に驚きまし

た。しっかり取り組まれている

のでとても分かりました。

面談（腰痛者への）セルフエク

ササイズ、日常生活指導の取

り組み大変良いことだと思い、

参考にしたいと思います。

職員同士の連携がとてもよくでき

ているなと思いました。

とても勉強になりました。

色んな活動があることを知り

ました。

その他

このような取り組みがあっていることは、

今回の報告会で知りました。参加させてい

ただいたのも初めてです。そのため理解

できていないこともありますが今後も勉強

させていただきたいと思います。他施設の

方の取り組みにとても驚き勉強になりまし

た。ありがとうございました。

29 恵の家 岩下　昴介

その他：この取り組み自体

初めて知った。また、興味

深いと思った。

取り組みそのものを初めて知っ

た。数年間で着実に定着してい

ると思った。

チャプター１，２の内容は今

後のマネージングの参考に

したいと思いました。

取組みの中での失敗談に共

感することがとても多くあっ

た。

ポイントを競う方法で定着

を狙った取り組みは、介護

業界ではあまり聞いたこと

がなかったので面白い方

法だと思った

身体の動かし方の定着方法と

し、て、常に動画を流し続ける

方法はとても参考になりまし

た。

掲示物も人が集まる所ではな

く待ち時間の発生する場にす

ることでみんなみるようになっ

たと言われていたところは勉強

になりました。

全体を巻き込むために、一般職

員にも小さなことでもいいので役

割を持ってもらうというところが印

象に残りました。

立てた計画がうまくいかないと

き、どうしたらうまくいくかを計

画を見直すことの大切さが分

かりました。帳尻合わせのため

に、家がなくても、少しずつ着

実に進めたらよいという言葉は

力をもらえました。

何か一番職員の心に刺さる

か？というお話の中で、「表

皮剥離がなくなった」という職

員と利用者にとってWIＮ－ＷＩ

Ｎの目的ができるという話が

印象に残りました。

その他

ＮＲＣには全く関係のない話ですが、講師

の方がお話しされたポジティブ思考とマイ

ナス思考の話が個人的に刺さりました。

参加できてありがたく思います。

30

水戸病院　緑の

風

元木　明生

今から取り組みを検討す

る

引き続き事業が継続されること

でのの普及が広がることを期

待してます。

そもそも・・・の話がとても印

象に残りました。理念に基

づくアクションプランが明確

で組織的な取り組み方の

参考にしたいです。

失敗から学びPDCAを幾度も

実践すること、大変だっただ

ろうと感じました。今後も頑

張っていただきたいです。

楽しく取り組むこと大事で

すね。まずはやってみよ

う！！は全くそう思いま

す。ポイント制と休日付

与。独自の発送とても面白

いです。

― 　— ― ― ￣ 参加したい

介護のみならず医療・看護でも高齢化や

身体介護がスタッフの負担になっていま

す。いつか医療・看護でもこのようなテー

マがクローズアップされればと願っていま

す。

31 特養　こころ 田本　裕子

今から取り組みを検討す

る

コロナ禍でもオンラインや動画

配信でサポートされ継続された

こと。それぞれ施設の背景は異

なっても継続により結果につな

げられていること。皆様工夫さ

れているのだと思いました。マ

ネジメントと技術の両輪の大切

さ！！

ノ―リフティングケアの導入

を通じて法人の理念の理

解、ケアの質の底上げにも

つなげていくことの大切さ。

ひとりではできないこと仲間

へのの感謝の大切さ！何

事も冷静に判断したうえで

前向きに行動につなげてい

くことの大切さをうかがえま

した。

長年にわたり取り組んでこら

れたこと。結果につながるま

での大変さが伝わりました。

盛り上げていこうという感じ

が伝わりました。

有料老人ホームの強み⇒福

祉用具の提案につなげやす

い。

クラスター時でも腰痛対策へ

の取り組み継続。素晴らしいと

思います。

一般スタッフも巻き込む工夫が素

敵でした。

― ― ー ―

32

水戸病院　緑の

風

高村　恵美

その他：この取り組み自体

初めて知った。また、興味

深いと思った。医療・看護

の場面で取り組みが行え

るのか今後検討。

初めて活動内容を知ることがで

きた。

ノ―リフティングケアのの導

入だけでなく、マネジメント

の実際を聞くことが出来良

い振り返りとなった。

看護の現場での問題と介護

の現場での問題に多くの共

通点があることが再認識でき

た。

ポイント制やチーム名など

遊び心があり良いと感じ

た。

２つの施設間での情報共有

や取り組み推進等とても分か

り易いと感じた。

￣ ￣ ￣ 　— その他

今回初めて参加させていただきました。介

護・福祉領域の方々は元気だと感じまし

た。当院でも入院患者っ様の高齢化が進

み、介助量の増大があり職員の身体的負

担は解決すべき課題です。今回の実践報

告を聴き、患者、職員双方の負担軽減に

向けて組織的にとりくんでいきたいと思い

ました。


